

DIARIO COSTARRICENSE.

PERIODICO GENERAL E INDEPENDIENTE.

Editor y Redactor, Rafael Carranza. Administrador, Leonidas Carranza.

Dirección:
Oficina calle de la Merced N.º 18
frente a la
IMPRESA NACIONAL.

S. José viernes 21 de Stbre. de 1888

Precios.
Numero suelto 0-10 cs
Susc. por mes. 1-00

BOTICA FRANCESA.

Aeste establecimiento acaba de llegar un surtido variado de drogas y medicinas frescas, entre ellas:

Ioduro de potasio—Salicilato de soda—Subnitrito de Bismuto—Pepsina—Lactopeptina—Opio en polvo—Quinina de Pelletier y Americana—Hierro Dialisado—Pastillas de Hierro reducido por el Hidrógeno—Capsulas de Copaiba—Castor y Mático—Pildoras de Blancard—Inyecciones Brou y Matico—Zarzaparrilla de Bristol—Pastillas de Santonino—Valerianato de Quinina en polvo y cristalizado—Pildoras de Quinina, de Ruibarbo compuestas y Valerianato de Quinina, gelatinadas—Bromuro de Ammonia—Bromuro de Potasa—Iodoformo—Jabón Carbólico para animales—Manteca de Cacao—Yeso para Dentistas—Lúpulo—Vaselina—Copas de Cristal para Cocktails—Acido Carbólico cristalizado—Sagú en polvo—Avena molida—Gelatina—Cola y Gelatina para sombreros—Leche de Azufre—Acido Oxálico—Goma Arábica—Anilinas varios colores—Extractos de Campeche—Extracto—Palo de Mora y otros varios artículos como: Medicinas de Patente, Extractos finos para el pañuelo, Jabones, & & que la presente lista no alcanza a enumerar.

Todo esto se vende á precios sumamente moderados.

**AZUCAR
SAL
Y CACAO DE
Nicaragua, se vende en
la Agencia de Fletes de
ECHEVERRIA & CASTRO**

PALO DE MORA.

Necesitamos comprar 400 toneladas de palo de Mora, que deberan estar listas para embarque á fines de marzo próximo. Las personas que puedan hacer oferta, se servirán darnos sus condiciones.

San José, setiembre 10 de 1888.
PRICE & ALVARADO.

HOTEL Y RESTAURANTE ITALO AMERICANO.

Emilio D. Chiappe.
Propietario.

Servicio del Restaurante á la carta.
abono. San José de Costa-Rica.

TENERIA.

Las Zuelas y cueros curtidos por el afamado Manco, de la Teneria del Dr. don Antonio Cruz, se encuentran de venta solamente en la Agencia Central de Comisiones de

Price & Alvarado.

VICTOR OROZCO

Abogado y Notario Público.

Oficina: calles del comercio N.º 28
Este y Goicochea N.º 1 Sur.

El doctor. Orozco despacha tambien en este lugar.

REMATES.

En la Agencia Central de Comisiones hay remates los lunes, miércoles y viernes de cada semana á las 7 p. m.

Gra surtido de ropa de casimir para hombres y niños, Calzado para señoras, hombres y niños.

Varias clases de sombreros, hilos.
Gran variedad de artículos de mercería, abarrotes, licores y conservas.

Ferretería, muebles, relojes de mesa, alhajas, revolveres, & &

abono, Price & Alvarado.

La Espiga de Oro.

Harina fresca de California, marcas "Goldengatte," "Corona," "Sperry," "Regina" y tambien del acreditado molino "Victoria" tiene de venta por mayor y menor

Tomás García.

San José, Stbre., 12 de 1888. 10 v 2

AVISO.

En el almacén del infrascrito se venden á precios sumamente baratos un variado surtido de

Zapatillas para señoras.
Ropa interior para id.
Polizontes etc., etc., etc.

Heredia, 11 de setiembre de 1888.

Braulio Morales.

AVISO AL PUBLICO.

De esta fecha en adelante mis deudores al cancelar sus cuentas lo harán con el infrascrito en persona, pues cualquier pago que hagan á mi esposa é hijos, no lo reconozco. Cualquier persona que presente documentos otorgados á mí, que no lleve en la cancelación mi firma hecha de mi puño y letra, deberá ser capturada, pues dichos pagarees me han sido hurtados y los deudores de ellos, en lugar de recibirlos, pues lo que den por ellos lo pierden deberán cuando se los presenten avisarme á mí y á la autoridad mas cercana para la captura del ladrón.

Tampoco reconozco venta de ningún objeto hecha por mi dicha esposa é hijos exep-tuando á mi yerno.

Palmares, setiembre 10 de 1888.

José Santos Sancho Ruiz.

ALMANAQUE,

SEPTIEMBRE DE 1888.

Este mes tiene 30 días

Viernes 21.—San Mateo, arzobispo.
[Patrón de la población
del mismo nombre.]
san Alejandro, obispo
y san Ifigenia virgen.

DIARIO COSTARRICENSE.

El Congreso Centro-
Americano.

(Colaboración)

Todo lo que se relaciona directa ó indirectamente, con la libertad y progreso de los pueblos centroamericanos, nos interesa en alto grado; sea que observemos los actos de los Gobiernos que la levantan y enaltecen, sea que nos fijemos en la ejecución de la política torcida que siembra el desorden en el terreno de la democracia, y el desconcierto de las tendencias de la institución republicana.

Centro-América se encuentra en estos momentos en el punto de dar un paso de trascendentales consecuencias.

Representantes de cada una de las cinco Repúblicas, se reunieron hace pocos días para tratar de asuntos importantes.

Se murmura y hasta se afirma que la idea de nacionalidad será el punto capital de sus debates.

¿Se conoce la verdadera disposición en que se encuentran los pueblos centro-americanos para llevar á cabo tal idea?

Los nobles hijos de estas pequeñas Repúblicas, han reconocido tal ideal como el medio más eficaz de progreso y felicidad, como base para la institución de una Política respetada, y basada en los principios del verdadero Republicanismo, pero hay la desgracia que en nuestros países, el pueblo es siempre ajeno á la política del Gobernante, y los actos de este, con muy pocas excepciones, tienen un carácter secreto y hasta misterioso para todo aquel no incluido en el personal del Gobierno.

¿Conocemos el verdadero credo de los Jefes Centro-americanos acerca de Unión Nacional?—No.

El pueblo está en antagonismo completo con sus representantes,

y es necesario conocer, que si se tropieza con serios inconvenientes para llevar á cabo la idea de Unión Nacional, éstos inconvenientes no nacen del pueblo, y si, de bastardas ambiciones é intereses harto mesquinos en algunos de nuestros Gobernantes.

Bien conocemos, q' los Delegados Centro-americanos no podrían armonizar sus ideas en puntos de tal importancia como la Nacionalidad; cada uno tiene instrucciones de los diferentes Gobiernos que representan y, triste es decirlo; apenas han dado principio á sus sesiones, no se han pagado aun las palabras de su primer saludo y se advierte en ellos cierta separación en sus ideas, nacida de la desconfianza mútua.

No se crea, por esto, que desconocemos las ideas de patriotismo que animan á los señores Representantes

Pueda ser esta, talvez, la razón más poderosa para sentar el desacuerdo en sus pensamientos, y aun la divergencia en sus diferentes opiniones.

Cada uno de ellos vela por el mejor estado de su Gobierno, cada cual trabaja en favor de sus propios intereses, y esto desarmoniza ciertas ideas políticas, sin las cuales, se hace del todo imposible, no solo la realización de la gran causa Centro-americana, sino que hace enemigos de ellas nuestros Gobernantes.

No se necesita comentar una cuestión que todos conocemos, todos poco más ó menos están al corriente de las intenciones que han tenido varios Gobernantes al proclamar la Unión Naciona, y todos conocemos las consecuencias fatales que sobrevendrían, si se llevara acabo tal idea, bajo bases que contrarían las leyes de la civilización moderna, que serían la completa ruina de nuestra cara patria.

Tiempo es ya que los principios del verdadero Republicanismo sean llevados á la práctica, que nuestros Gobernantes no den cabida en su política á iniciativas anticonstitucionales, que no hacen sino, sembrar el desconcierto en la marcha general de los asuntos políticos, y aunque aparentemente se crean elevados, no consiguen otra cosa, que una popularidad desprestigiada, que de toda suerte habrá de acarrearles la desaprobación de la sensatez, y más tarde, la indignación de la historia.

Sr. Editor del 'Diario Costarricense.

En mi Carta Abierta dirigida á los Señores delegados de las Repúblicas Centro Americanas, publicada en el Diario "La República" me fué indispensable remontarme á los sucesos ocurridos en Centro América en los años de 1862 y 1863. y muy á mi pesar reseñarlos, dejándolos pendientes, cuando llegué al punto que convenía á mi propósito.

Pero no ha faltado quienes deseen siquiera sea un débil bosquejo de aquellos sucesos, los cuales voy á seguir reseñando hasta mi separación del empleo público que desempeñaba, motivada por la división ocurrida en el seno del Gabinete de esta República.

U. mismo señor Redactor, me ha instado á continuar la interrumpida reseña, y aunque me expongo á ataques y controversias que evitaré, la doy al público confiado en su benevolencia.

Soy de U. muy atto. servidor.

FRANCISCO M. IGLESIAS.

RESEÑA HISTORICA.

Acojido mi proyecto de Unión Centroamericana, por el Presidente de Costa Rica, y habiéndose reagrado la crisis provocada en el Salvador, fuí instado de un modo apremiante, tanto de Guatemala como de Nicaragua para proveer á un común acuerdo, agregándose á ésto, avisos fidedignos sobre aprestos agresivos para enarbolar la bandera que llamaré *Tri-Unitaria*, aunque Nicaragua no era arte ni parte en el Pandemonium que se preparaba. Léjos de eso, después de dos misiones privadas que había acreditado en esta República, su Presidente el Gral. Martinez, se presentó por fin su mismo Secretario de Estado, el dignísimo centroamericano Dr. don Pedro Zeledón, urjiendo para un formal acuerdo y un apoyo positivo.

Premiosas eran las ocurrencias, y no había que perder momento para no ser sorprendidos, sin estar preparados para afrontarlas. Así fué que me ví en la necesidad de determinarme á un viaje improvisado, anunciándolo secretamente y á día fijo á los gobiernos de Guatemala y Nicaragua, á ciertos agentes confidentiales en el Salvador y al Doctor Dueñas que insistía mucho en mi viaje.

Marchemos, dije al respetabilísimo Doctor Zeledón: dejémosnos de presentaciones, protocolos, conferencias & echemos á un lado ritualidades embarazosas en este caso; y no perdamos un tiempo que es precioso.

Al Presidente Montealegre dije: mi separación por algún tiempo del lado de U. y del país, es urgente y necesaria para evitar nuevas sangrientas catástrofes en Centro América, ó para poner al menos, á cubierto de ellas á Costa Rica.—Insistí en que mi misión fuera estrictamente privada; prescindiendo de credenciales, autógrafas & de que creí no necesitar, y emprendí mi rápida marcha con pretextos de salud, de familia y descanso.

En Corinto me esperaba el Presidente de Nicaragua acompañado de sus Ministros y de otras personas importantes.—Allí en una conferencia de varias horas, y en vista de las gravísimas circunstancias que nos rodeaban, se convino en rechazar por la fuerza lo que por la fuerza se intentaba; alentándose el espíritu público de los notables hijos de Nicaragua que estaban presentes, y el de su valiente y digno Jefe, con la seguridad del apoyo moral y de mi estricto acuerdo de parte de Costa Rica; y como lo único que por entonces faltaba en parte eran buenos elementos de guerra, y no había tiempo de que Nicaragua los solicitara de fuera, convine en dar el auxilio de mil rifles con su correspondiente dotación, y en hacer un préstamo de veinticinco mil pesos, sin pago de intereses.

Cubierta así nuestra frontera: constituida Nicaragua en nuestro seguro centinela; y confirmada en sostener su autonomía amenazada; portador al propio tiempo de importantes revelaciones, y sabedor de que el General Jerez, y otros Jefes conspicuos de su partido se encontraban en conferencias en Nacaome, y que era probable nuestro encuentro en el puerto de la Unión, me reembarqué decidido aun más que antes, á emplear el último esfuerzo para salvar aquella ominosa situación, ó para destruir aquel cáncer que amenazaba extenderse y profundizarse.

(Continuará).

VARIEDADES

Hemos visto el alcance á "El Comercio" n.º 312 en el

que se da aviso al público de haberse *empastelado* una de las planas de lectura y que á consecuencia de dicho *pastel* la redacción se ve en el caso de retardario un día.

Yo juro por vida mía,
Que á fuer de tantos pasteles
Gonzáles de sus papeles
Hará una pastelería.

Al salón de patines. Se nos informa que esta noche estará espléndido. Nuestro estimable amigo don Mateo Fournier nos dejará oír algunas escogidas piezas musicales ejecutadas por la delicada orquesta de la cual es director.

Esperamos que esta noche nadie faltará á aquel lugar de bullicio y animación.

Tenemos en esta Redacción una carta dirigida á don Miguel Angel Oquelí, como ignoramos su dirección le suplicamos pase á esta oficina á fin de recogerla.

Suplicamos á nuestros Agentes nos remitan los ejemplares sobrantes que tengan en su poder.

Naranjo.—Los suscritores que no hayan cancelado la cuenta del pasado y presente mes, deben hacerlo antes del último del que cursa por retirarse el agente con quien hasta ahora se han entendido.

COMUNICADOS.

Naranjo.

El 15 del que cursa ha sido celebrado como cualquier otro día; hubo un Tedeum á las doce, se oyeron detonar varios cohetes y hasta la tarde pudo oírse una música que paseaba por las calles. Don Francisco Alvarado, caballero entusiasta, y amigo de celebrar con algo los días que son de gloria para los pueblos, fué quien hizo que los músicos tocaran por las calles y varios jóvenes deseosos de celebrar ese día se asociaron al señor Alvarado y ofrecieronle una cuota para que preparara un baile en su casa de habitación, al que asistieron las principales personas de este pueblo, y al que apesar de haber sido improvisado, solo dejó que desear la presencia de tres de las más bellas como apreciables señoritas.

Con lo sucedido, y excepcionando al Jefe Político, que fué

uno de los contribuyentes, es de suponer que los hoy representantes de este pueblo son máquinas gastadas, que para poder ver su efecto es necesario darles mucho, mucho vapor y cuando lo llegan á dar es talvez para ellos y no para el pueblo. A los jóvenes que han desarrollado y los que están desarrollando les toca hoy hacer lo que el buen hijo con el padre anciano, verlos, cuidarlos y tolerarlos para mientras llegan á conocer su respectivo lugar.

Poco aguardiente tuvimos para ese día pero el nuevo que llegó en la mañana del siguiente día salió magnífico, y no será malo que otro lunes cuando sean las 10 de la mañana, nos manden retirar los adoradores de Boco; pues el caso que hoy ha sucedido se puede evitar con hacerlo así, á más de cumplir con la ley y hacerles un favor á hombres que abusan del aguardiente para tratar mal las autoridades. Lo más celecto es que haya quien celebre los tratamientos malos que se dan á la autoridad, con lo que autorizan más los bolos para sus abusos; como también que no haya quien de auxilio al pobre gendarme que con tomistas impertinentes se las tiene que dar. Este hecho no lo presencié el agente de Policía, por andar en uno de los distritos, motivo por que de una vez queda disculpado.

Tengo noticia de que el Presidente de la Junta de Educación de San Juanillo, trabaja con ahinco, y sin mucha ayuda de sus compañeros, por el aprovechamiento de aquella juventud; eso honra al señor Juan E. Fernández, que es quien desempeña ese puesto y hace ganar en el punto principal al distrito á que me refiero. De los demás distritos tomaré datos, y oportunamente los enviaré.

GIL BLAS.

Setiembre 17 de 1888.

Mea culpa.

Pues señor.—¡Magnífico! muy bien va la cosa!—¡el tren se encarrila!—El Naranjo mimado y la vetusta Grecia, parece que quieren quitar la tablilla que les sirve de separación.

Entre dos sujetos, uno que dice y otro que contesta, al fin los resentimientos, la cólera, los celos y aún la envidia desaparecen por este medio.

Bien está que se corte el alfileroto y el escándalo entre los de una misma familia.—Vivir en

paz y unidos para que haya verdadero progreso, es la mejor satisfacción de las almas grandes.

Dejarse de vanas ilusiones, halagos y susceptibilidades, para ser considerados como juiciosos, es lo que deben hacer aquellos pueblos que por muchos títulos son dignos de mayor respeto y consideración.

No hay motivo para seguirse descargando eléctricamente el insulto.

Oreamuno y Gil Blas, campeones por el Naranjo, Maroto, Soto y otros por Grecia, cada cual por su parte ha hecho lo que bien le ha parecido, ya como ofensor ó ya como ofendido, pero al fin y al cabo, cada uno por su turno ha depositado su combustible en la hoguera, y las cenizas, el viento las voló; y todos se han pedido perdón como buenos católicos; y yo, que también no me les quedé atrás, salí por fuera del círculo dando palos de ciego á diestra y siniestra á un pobrecito prójimo, y por eso debo confesar mi arrepentimiento, y con ánimo compungido pido la absolución de mi gran pecado á don Len... (no me atrevo á terminar ese nombre, me asusta la fealdad del pecado.) Allá se le haya al señor Oreamuno que por tener de la brida al burro de su amo ha hecho que el mio corra por el campo. (a)

Adios camaradas, hastas otras vistas ó hasta que reciba la tarjeta de convite para el banquete que, infaliblemente, dará una ó las dos villas para celebrar la fusión de partidos.

ZÚÑIGA

(a.) Figura retórica, anales literaria, antigua Grecia, por Literga.

REPRODUCCION.

Cuero del cuerpo humano. Hace tres años un eminente facultativo de Filadelfia usaba un par de zapatos hechos con la piel de un negro, y se asegura que aún hoy continúa usando esta rara clase de calzado, que según él dice es el mejor que se conoce, por su duración y suavidad.—Preguntado de que modo obtenía la piel para que le hiciesen sus zapatos, dijo que de los cadáveres de los negros que se sometían al estudio de disección en la sala del hospital á que él asistía. El mejor cuero, añadió, es el que se prepara con la piel de

los muslos, cuya operación se hace en cualquier tenería por el procedimiento ordinario de curtir cueros. Las suelas se hacen colocando varias pieles juntas unas sobre otras, presándolas hasta quedar perfectamente unidas y del grueso que se desee. Preparado el material de este modo cualquier zapatero inteligente puede hacer de él buenos zapatos, tan suaves como los de piel de Rusia.

Pero no se crea que el mencionado doctor de Filadelfia es el único que ha usado la piel humana en sus zapatos; muchos estudiantes de medicina en ese país y en Europa usan gran variedad de objetos hechos de las misma piel curtida y también de huesos de los cadáveres que sirven de estudio anatómico en las salas de disección. Un estudiante de medicina de New York posee una fosforera de metal forrada con la piel curtida de una hermosa joven que se ahogó en el río Delaware, cuya piel conserva su color natural. Otro estudiante conserva una tabaquera hecha con la piel de un negro, y un notable cirujano del mismo país un estuche de instrumentos de cirugía hecho de la misma clase de piel africana. Una señorita americana hija de un conocido médico de N. York, usa en su casa un par de chinelas notables por la negrura, lustre y suavidad de la piel. El año pasado se hicieron en París varios objetos de la piel del asesino Franzini, ejecutado en aquella capital. (Copiado.)

A LOS AGENTES DEL "DIARIO COSTARRICENSE."

De esta fecha en adelante se servirán entenderse con el que suscribe en todo lo que se relacione con la Administración.
San José, setiembre 10 de 1888.

LEÓNIDAS CARRANZA.

LOTERIA

¡OJO!

PARA EL 7 DE OCTUBRE.

Premio mayor 2,000 pesos

De dos billetes en adelante remitiré á las provincias adjuntándome valor y porte de correo.

Fíjense en los \$ **2,000** premio mayor.

San José, Sbre. 12 de 1888

J. Teodorico Quirós.

The Bergner & Engel

BREWING COMPANY OF PHILADELPHIA.

Exporta varias clases de cerveza, entre las cuales ha llamado extraordinariamente la atención la famosa

"TANNHAEUSER"

por ser la mejor de todas las cervezas. Esando elaborada con los mejores productos ha sido recomendada por los médicos como tónico, y para uso de familia.

Unico agente en Costa Rica,

JOHN TAYLOR.
Limón.

abono

EN CASA DE
Joaquin Matamoros,
Calle del Comercio N.º 77
se vende al mejor precio Azucar y Queso por mayor y menor.

ZACATE "GUINEA"

Bien beneficiado, vende en Grecia

J. Benavides R.

CARBON VEGETAL,

de muy buena clase, á 50 cts. cajuela, vende en su taller de herrería

Pedro Chacón.

Alajuela, agosto 2 de 1888.

E. Peralta,

PROFESOR

COMPOSITOR Y TEMPLADOR DE PIANOS

Ofrece sus servicios á este respetable y filarmónico público para cuantos trabajos de su profesión le confien, garantizando desempeñarlos con el mayor gusto y solidez, para lo cual cuenta con un surtido completo de materiales y herramientas escogidas en la acreditada Fábrica de PLEYEL en París, donde hizo sus estudios.

Sus precios seran modicos y convencionales.

TIENE PIANOS
DE VENTA Y ALQUILER

SE COMPRAN PIANOS
Aunque esten en mal estado.

Recibe ordenes en su Taller.—Calle de la Catedral núm 24 á media cuadra de la Iglesia del Carmen. (abono.)

CHOCOLATE

de Cacao de Soconuzco de superior calidad, fabricado bajo los procedimientos mas modernos, sin omitir gastos para ofrecer el mas exquisito producto, que se espande en ésta plaza, al gusto del consumidor.

En la fabricación el cacao conserva toda su aroma y el chocolate es de un gusto delicioso.

De venta por mayor y menor con comodidad para los revendedores, en la Agencia Central de Comisiones.

abono

Price & Alvarado.

AVISO.

Un joven natral de Bélgica, de veinte años de edad, imberbe, color pálido, como de un metro y seiscientos setenta y dos milímetros de estatura, empleado en mi fábrica de cerveza y aguas gaceosas, ha desaparecido de la noche á la mañana, sustrayendome (\$ 98-00) noventa y ocho pesos y algunos recibos de valor. Suplico á las Autoridades de la República tomen interes en su captura, que yo pagaré todo gasto que hagan inmediatamente que se me dé aviso de su paradero.

Cartago, setiembre 13 de 1888.

Guillermo Jegel.

FERROCARRIL DE COSTA RICA. DIVISION CENTRAL.

Rectificando el aviso fechado el 20 del corriente, pongo en conocimiento del público que para su mejor conveniencia los pedidos para carros ó trenes especiales, deben ser dirigidos al señor don W. Sureliffe Maestro Mecanico y Superintendente General, en lugar de don Luis F. Sáenz, como antes se ha avisado.

San José, 27 de julio de 1888.

MINOR C. KEITH,

6. r.—6.

LA INDUSTRIA.

Gran fábrica de cigarrillos y cigarros de tabaco Copán de superior calidad.

Cigarrillos sin nicotina y al gusto del consumidor. Fabricación al estilo moderno y en cajas y cajetillas de fantasía.

Picadura de tabaco en hebra y media hebra, en paquetes desde 5 cts hasta 50 cts.

Tabaco en rama.

Puros de todas clases.

Venta por mayor y menor con comodidad para los revendedores, en la Agencia Central de Comisiones.

Los consumidores pedrán ocurrir tambien á los principales establecimientos de pulpería y hoteles.

abono

Price & Alvarado

AVISO.

Se ofrece vender puesta en San José, leña de café bien seca, se puede picar del tamaño que la soliciten. Para precio y condiciones el que desee comprar una, ó más carretadas, puede entenderse en Mata Redonda con

RAFAEL PORRAS.

Juan Rafael Mora,
ABOGADO Y NOTARIO
PUBLICO.

Ofrece garantía en la cartulación.

OFICINA } Calle del Cuño, OE.
Núm. 8.

SAN JOSÉ.

AL PUBLICO.

En escritura otorgada el día seis de julio de 1887, celebramos una sociedad mercantil que gira en esta plaza bajo la razon social de Quirós & Castro, siendo común el uso de la firma social y teniendo actualmente el establecimiento por nombre "La America" en casa del Gral. Máximo Blanco.

San José, agosto 29 de 1888.

Cérvulo Quirós.—Gregorio Castro M.